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La ciudadanía requiere que la autonomía 
(de los celulares) sea amplia porque pa-
gan y esperan un servicio de excelencia”

DR. MAX BESSER
SUBDIRECTOR GESTIÓN ASISTENCIAL SSÑ

Las altas temperaturas aceleran la des-
composición de los alimentos, aumen-
tando el riesgo de intoxicaciones”

Destacada
Fauna chilena
Señor Director:

En la pluralidad de la fauna chilena, aunque no tengamos capibaras, los coipos pasan a ser su símil chileno, ya que al igual que los 
roedores trasandinos, son hermosos y merecen ser destacados. Estos encantadores animales, nativos de nuestro país, tienen una 
importancia ecológica significativa y aportan un valor estético a nuestros ecosistemas.

Los coipos son conocidos por su adaptabilidad, su cuerpo robusto y su pelaje café más bien oscuro y suave, que los hace fácilmente 
reconocibles. A menudo se les puede ver cerca de ríos, lagos y humedales, donde juegan un papel crucial en el equilibrio del ecosistema 
acuático. Su hábitat favorecido y su comportamiento semiacuático los convierten en un punto de interés tanto para los naturalistas 
como para los amantes de la naturaleza.

Al contrario de lo que sucede en otras partes de Sudamérica, donde los capibaras son comunes y son considerados un símbolo de la 
biodiversidad, en Chile podemos disfrutar de la singularidad de los coipos, que, aunque menos conocidos, son igualmente fascinantes. 
Su presencia en nuestros ecosistemas contribuye a la salud de las zonas húmedas y es vital para el ciclo natural de muchas especies.

Es fundamental apreciar y proteger a los coipos (que además son el símbolo de Conaf en Chile), así como su hábitat, para garantizar 
su bienestar y el de nuestro entorno natural. Si bien los capibaras pueden tener su lugar en la fauna sudamericana, los coipos debieran 
ser aclamados igual o más que otras especies del continente.

Jadille Mussa
Académica de Arquitectura del Paisaje, U. Central

Apagón (I)
Señor Director:

Una falla en la línea de transmisión 
eléctrica Nueva Maitencillo - Nueva 
Pan de Azúcar 2x500 kV, ubicada entre 
Vallenar y Coquimbo, dejó a gran parte 
de la población nacional sin electrici-
dad. Este tipo de interrupciones no son 
frecuentes en Chile, pero el incidente ha 
tenido consecuencias graves. No solo 
trastornó el funcionamiento normal 
del país, sino que puso de manifiesto la 
fragilidad de nuestro sistema eléctrico, 
al evidenciar lo vulnerable que puede 
ser ante imprevistos e incluso, ataques. 
Varias horas sin electricidad representan 
un lujo que no podemos permitirnos, pues 
las repercusiones pueden ser sumamente 
graves para la vida cotidiana, la economía 
y la seguridad de los ciudadanos.

Aunque el suministro eléctrico ya ha sido 
restablecido y la normalidad comienza a 
regresar, es esencial que se esclarezcan las 
causas exactas de la falla y se identifique 
a los responsables. La ciudadanía exige 
transparencia y una explicación deta-
llada sobre lo ocurrido. Además, debe 
garantizarse que se asuman todas las 
responsabilidades correspondientes, en 
cumplimiento con el estado de derecho. 
Sin embargo, más allá de esta rendición de 
cuentas, es urgente que el sistema político 
y el sector privado trabajen de manera 
conjunta para implementar medidas que 
eviten que nuestra matriz energética se vea 
nuevamente colapsada como ocurrió este 
martes. La experiencia de este fallo debe 
ser un llamado a la acción para fortalecer 
un sistema que, como se evidenció, no es 
inmune a fallas de la envergadura de la 
que tuvimos que sufrir ayer.

Jorge Astudillo Muñoz
Académico Facultad de Derecho UNAB

Apagón (II)
Señor Director:

Chile y su infraestructura crítica en 
manos de gobiernos extranjeros, una 
cuestión muy cuestionable.

El reciente apagón masivo que azotó a 
gran parte de Chile, protagonizado por la 
empresa estatal colombiana ISA InterChile, 
ha puesto en el centro del debate público 
un tema de vital importancia para la segu-
ridad y el desarrollo del país: la gestión de 
la infraestructura crítica. ¿Qué entendemos 
por infraestructura crítica? Se trata de 

aquellos sistemas y activos esenciales 
para el funcionamiento de una sociedad, 
cuya perturbación o destrucción tendría un 
impacto catastrófico en servicios básicos 
como la energía, las comunicaciones, el 
agua y el transporte. En Chile, al igual 
que en muchos otros países, gran parte 
de esta infraestructura se encuentra en 
manos de empresas privadas, algunas de 
ellas con capitales extranjeros.

La pregunta que surge entonces es: 
¿hasta qué punto es prudente que la 
infraestructura crítica de un país dependa 
de intereses foráneos? La experiencia 
reciente con ISA InterChile nos invita a 
reflexionar sobre los riesgos que implica 
esta dependencia.

Es cierto que la privatización de em-
presas estatales, impulsada en Chile 
durante la dictadura y consolidada en los 
años siguientes, trajo consigo beneficios 
como el aumento de la inversión y la me-
jora en la eficiencia de algunos servicios. 
Sin embargo, también generó una serie 
de desafíos, entre ellos, la pérdida de 
control sobre sectores estratégicos para 
el desarrollo nacional.

Ricardo Rodríguez Rivas

Apagón (III)
Señor Director:

Sería necesario revisar la decisión de 
políticos chilenos de dejar en manos 
estatales un bien básico como la energía 
eléctrica. Empresas estatales de Italia, 
Colombia, China y quizás de cuantos 
países más.

Nos han puesto en un nivel de vul-
nerabilidad altísimo. ISA InterChile es 
una empresa controlada por Ecopetrol, 
que es la empresa petrolera del estado 
colombiano.

Jorge Porter Taschkewitz

Apagón (IV)
Señor Director:

Un corte de luz sin precedentes afectó a 
gran parte del territorio nacional, dejando 
a millones de chilenos sin suministro 
eléctrico durante varias horas. Esto expuso 
nuevamente la fragilidad del sistema 
energético y la falta de estrategias efectivas 
para mitigar el impacto de estas crisis.

El apagón no solo afectó a hogares y 
servicios básicos, sino que también paralizó 

el transporte público, incluyendo el Metro 
de Santiago, y dejó inoperativas múltiples 
redes de telecomunicaciones.

Durante la emergencia, miles de ciu-
dadanos reportaron la imposibilidad de 
realizar llamadas o acceder a internet, lo 
que dificultó la coordinación de asistencia 
y la comunicación con familiares.

La situación pudo verse agravada 
debido a la eliminación progresiva de 
la tecnología 2G, que hasta hace poco 
servía como respaldo en escenarios de 
crisis. A diferencia de las redes 4G y 5G, 
más dependientes de infraestructura 
energética robusta, la tecnología 2G 
operaba con menor consumo de energía 
y permitía mantener la conectividad en 
momentos críticos.

Este incidente reabre el debate sobre 
la resiliencia del país frente a eventos de 
gran escala y la necesidad de fortalecer 
las redes de comunicación y energía. Es 
crucial que las autoridades y empresas 
del sector implementen soluciones que 
garanticen la continuidad de los servicios 
esenciales ante futuras emergencias.

Dr. Danilo Leal Moraga
UNAB

“Paseo de los Artistas” 
Señor Director:

Con profundo asombro vemos una vez 
más que nuestros genios municipales 
tuvieron un pésimo gusto en crear en el 
pretendido “Paseo de los Artistas” en calle 
Constitución. Un casi homenaje, pero solo 
lograron una visión de “cementerio de 
los artistas”, muy comentado por quienes 
visitan este lugar, ya que a simple vista son 
una especie de lápidas con una pseudo 
foto y nombre de nuestros artistas que 
no informan nada.

Lamentablemente su diseño coincide 
exactamente con las otras “lápidas” que 
se construyeron en el Paseo Arauco 
donde aún no llegan los escaños tipo 
plaza que merecen nuestros visitantes 
o residentes, especialmente nuestra 
tercera edad.

Creo que nuestros artistas se merecen 
algo más y puede o debe ser, al menos, 
una placa de bronce a los pies de cada 
“lápida”, con su nombre y trayectoria, 
que informe algo del gran legado que 
nos dejaron.

Roberto E. Lagos Parra

¡¡¡Volvió!!!

Poste 
cayó 
sobre vi-
vienda. En 
San Carlos, 
familias 
resultaron 
afectadas 
por la caída 
de postes 
de luz sobre 
sus vivien-
das, tras el 
paso de un 
tractoca-
mión que 
desplazó los 
cables.

¿Se debe delimitar zonas para pesca-
dores y surfistas en Cobquecura?

95%
Sí

5%
No

Terremoto 
de 2010. Con 
el título “Chillán 
sobrevive al 
megaterremo-
to que afectó 
al país”, en su 
edición del 28 de 
febrero de 2010, 
La Discusión 
informaba con 
datos prelimi-
nares sobre las 
víctimas, los 
daños y la fuga 
de reos de la 
cárcel de Chillán.
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